

LOS SEIS DE OKINAWA

Alejandro Itcea Zualet
(Azpilikueta, Navarra)

Nació en Walnut, California, el 2 de diciembre de 1922. Era hijo de los navarros Pablo Itcea, de Azpilikueta, y Paulina Zualet, de Urdazubi, que habían emigrado en 1911 y 1920. Cuando cayó en Okinawa, el 30 de mayo de 1945, a los 22 años de edad, Alejandro era soldado de primera clase de la compañía E, 306º regimiento, 77ª división de infantería del Ejército. Recibió el Corazón Púrpura y una Estrella de Bronce.



Felix François 'Red' Ordoquiandy
(Iparralde).

El caso de Ordoquiandy es diferente. Era de San Francisco, nacido el 7 de marzo de 1926, «nieto de vascos de Iparralde». Era cabo del cuerpo de Marines. «Fue veterano de las batallas de Peleliu y de Okinawa, dos de las más terribles de la guerra. Sobrevivió a las dos para morir por accidente ahogado el 17 de julio de 1945. «Su cadáver no apareció nunca. Su nombre figura en el Cementerio Memorial del Pacífico, en Honolulu, Hawái».

Lawrence Amoriza Guerricagoitia
(Zeberio/Gautegiz-Arteaga)

Era de Pocatello, Idaho, donde había nacido en 1925. Era hijo de los emigrantes vizcaínos Tomás Amoriza, de Zeberio, y Asunción Guerricagoitia, de Gautegiz-Arteaga. Él había emigrado en 1916 y ella en 1920. Lawrence era infante de marina, en concreto soldado de la Compañía A, primer batallón, 5 regimiento, primera división del Cuerpo de Marines. Recibió el Corazón Púrpura. Murió el 1 de mayo de 1945, cuando apenas contaba 19 años.

Joseph Uriola (Urriolabeitia) Alcorta (Markina/Ondarroa).

Nació en Boise, Idaho, el 22 de mayo de 1919, hijo de Juan Urriolabeitia, natural de Markina, Bizkaia, y María Dolores Alcorta, también vizcaína, pero de Ondarroa. Habían emigrado a EE UU en 1910 y 1916. Joseph era sargento del Ejército de tierra. Murió en Okinawa el 27 de abril de 1945. Tenía 25 años. Fue condecorado con el Corazón Púrpura y una Estrella de Bronce, post mortem, por salvar la vida a un compañero herido.



Steven Sahargun Lopetegui
(Iparralde)

Era californiano, de Bakersfield. Sus padres eran vasco-franceses, Joseph Sahargun y Josephine Lopetegui, que habían llegado a los Estados Unidos en 1916. Era sargento, del 105 regimiento, 27 división de infantería del Ejército y el listado de las batallas en las que participó es impresionante: Makin, Majura, Eniwetok, Tarawa y Saipán. Murió en la isla de Okinawa el 29 de abril de 1945, cuando contaba 25 años.



Dominique Laxague Bastanchuhuy
(Iparralde)

Era de Big Pine, California, nacido en 1925. Era hijo de Jean Laxague (natural de Bidarraí, Baja Navarra) y Catherine Bastanchuhuy (natural de Urepele, también Baja Navarra), emigrados a Estados Unidos en 1898 y 1908, respectivamente. Dominique era soldado de primera clase del 17 regimiento, 7 división de infantería del Ejército. Participó en la Campaña de las Islas Aleutianas y en las batallas de Kwajalein y Leyte. Murió en Okinawa el 8 de junio de 1945. Tenía 19 años.

Los seis vascos de Okinawa

El Museo Memorial de la Paz de la isla japonesa va a **homenajear a los soldados estadounidenses de origen vasco** que murieron en una de las batallas más terribles de la Segunda Guerra Mundial

JULIO ARRIETA



Soldados americanos en combate en la isla japonesa.

En la batalla de Okinawa, al final de la Segunda Guerra Mundial en el Pacífico, se dieron todos los horrores de la guerra que se puedan imaginar. La isla japonesa estaba muy poblada y se estima que murieron algo más de 240.000 personas, la mayor parte civiles, a causa de los bombardeos y combates. Por el lado de los aliados, fundamentalmente del Ejército y la Marina de los Estados Unidos-Reino Unido solo aportó fuerzas navales-, el listado de caídos suma casi 20.200 nombres entre los que figuran seis vascos. Fueron parte de las «decenas de combatientes vascos que lucharon en aquel conflicto», cuyas historias

trata de recuperar la asociación Sancho de Beurko. El historiador Pedro J. Oiarzabal, miembro de esta entidad, participará el próximo martes, 5 de diciembre, en una ceremonia que se celebrará en la isla, organizada por el Museo Conmemorativo de la Paz de la Prefectura de Okinawa, en la que se rendirá homenaje a todos los veteranos estadounidenses de origen vasco muertos en el Pacífico, y sobre todo a los que murieron allí.

«Hasta la fecha se ha identificado a más de 1.600 combatientes de origen vasco en las Fuerzas Armadas estadounidenses durante la Segunda Guerra Mundial», explica Oiarzabal, investi-

gador del proyecto Fighting Basques. En la guerra participaron «decenas de estos jóvenes», de los que muchos de ellos continúan siendo solo nombres perdidos y olvidados en listados o lápidas en cementerios. «Estuvieron en la Marina Mercante, en la Armada, Aviación, Ejército de tierra y marines... estuvieron en todos los escenarios. En el Pacífico hemos documentado a 22 muertos».

De los que forman parte 'los seis de Okinawa', seis americanos de origen vasco que murieron en una de las batallas más sangrientas de aquel escenario bélico, entre el 1 de abril y el 21 de junio de 1945, en la toma de una

isla que se consideraba fundamental como base para ataques aéreos y para plantear desde allí la invasión de Japón.

Se llamaban Joseph Uriola, Steven Joe Sahargun, Lawrence Amoriza, Alejandro Itcea, Dominique Laxague y Felix François Ordoquiandy. Murieron muy jóvenes. «Tres tenían 19 años, uno 22 y los otros dos 25», comenta Oiarzabal. «Tres tenían sus rai-

Se ha identificado a más de 1.600 combatientes de origen vasco en las fuerzas estadounidenses en la II Guerra Mundial

ces en Hegoalde y los otros tres en Iparralde». Eran soldados de a pie, solo unos nombres más en una lista de miles de jóvenes enviados a la guerra.

La ceremonia del martes supondrá la formalización de la inclusión de los nombres de los seis en el monumento Cornerstone of Peace del Parque Memorial de la Paz. «Creo que va a ser muy emotivo», avanza Oiarzabal. «Vamos a intentar hacer que sea lo más sencillo y lo más respetuoso posible. Hay que recordar que Okinawa fue arrasada y las pérdidas de civiles fueron enormes. Y en su memorial recuerdan a todos, los combatientes de ambos bandos y a los civiles».